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GLORIOUS UNITED MAN 光輝聯合人 

因緣際會的廿八年聯合緣  

──聯合書院副院長關海山教授專訪  
  
校園記者 / 陳潔穎（宗教研究/三）  

  適逢新舊學制交接，聯合書院亦迎來了一番新氣象 

。1975 年於中文大學畢業的關海山教授，早年以崇基

校友的身份，加入聯合書院，就此與書院結下不解之緣 

，更於本年 8 月出任聯合書院副院長及通識教育主任。

在關教授還是新生的年代，只有崇基及新亞書院開辦關

教授所就讀的生物系。就讀大學的幾年間，關教授所遇

上的機緣，影響了他的大半生，不單是學術研究的方向 
，甚至促使他加入聯合的大家庭。關教授於這次專訪中 

，為大家娓娓道來他的故事。 
 
求學時期在崇基 
 
  關教授於中文大學就讀時，蒙多位名師的指導，包

括植物學權威胡秀英教授。關教授在一年級時便認識了
胡教授，機緣巧合下，胡教授成為了他與七位同學的小

組導師，課餘時亦會相聚吃飯聊天。關教授笑言：「感

覺上，胡教授是組媽，我們是她的組仔女」。令關教授

印象最深的，是一次胡教授說要煮粥，他們一行人便前

往教授位於崇基學院的家，途中行經崇基教職員聯誼會

外的草地，胡教授看見一棵植物，直讚該植物好，更把

它摘了下來煮粥。 
 
  此外，胡教授在關教授二年級時仍有開班授課，關

教授說起跟隨胡教授到大嶼山、東坪州等地進行田野考
察時的種種趣事，亦不期然會心微笑。彼時，他與許多

同學都認為胡教授對學術充滿熱情，付出全盤心機研究

植物。每到任何地方，胡教授都會觀花望樹，對植物如

數家珍。這啟發了關教授對學術研究的精神與態度。 
 
  但在進行學術研究方面，關教授表示張樹庭教授才

是他的啟蒙老師。張教授在關教授三年級起開辦遺傳學

的課程，相比當時大部份側重記憶的生物學課程，遺傳

學更需要學生思考與推理。張教授在課堂中，給予學生

很大的自由度，讓學生發揮及研究，更會觀看他們在課

堂外的自行研習。 

  自此，關教授便開始挑戰較深奧的學術文章。由三

年級起直到攻讀碩士期間，關教授一直跟隨張教授進行

菇類的遺傳學研究實驗，並學習了很多相關的技術。他

在當時亦與張教授親力親為，進行種植菇類及堆肥等工

作。 
 
從崇基到聯合 
 
  在 1984 年，適逢生物系有聯合講師的職位空缺，

其時身在美國加州的關教授思前想後，在請教過張教授

的意見後，最終還是決定回流，成為當時唯一的聯合生

物系講師。言笑間，關教授談到，當年有一位聯合同學

從社會系轉系來到生物系，而生物系在 1984 年時才正

式收錄新生，令那位同學成為生物系於該學年唯一的學
生。因此，在該同學畢業時，便出現了只有一位老師及

一位畢業生拍攝畢業照的有趣場面。 
 
  1991 年，關教授獲當時任院長的李卓予教授邀請

成為書院輔導主任。李教授亦是關教授的其中一位恩師 

。關教授表示與在聯合遇見以及合作的同事和學生一直

都相處愉快。他更認為聯合同學一直都很講理，不會作

無理的要求。另外，對關教授而言，聯合書院和同學的

一個特別之處就是和社會關係很密切。在通識課程中，

聯合同學所定的題目大多亦與社會議題息息相關。 
 
書院以外──教職與研究 
 
  關教授除了熱心於聯合書院的各樣事務外，亦不忘

於學術研究。關教授作為分子生物學以及菇類生物基礎

研究的權威，並兼負教職，在生物科學院開授過不同的

課程，甚至包括動物學的課程。 
 
  關教授從美國回流香港後，更開展了分子生物學的

工作，與其他兩位教授成立了生物技術實驗室。該實驗

室更於香港進行首次 DNAPCR 及序列分析。在分子生

物學及菇類生物研究的發展上，關教授可謂不畏風險，

獨具慧眼。他更大膽在香港引進及嘗試了各式最新的技

術、儀器，並參與創立多項大型的研究計劃。 
 

關教授和聯合書院同仁攝於 2005 年校長盃嘉年華會。 
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中大以外──身兼公務 
 
  在中大以外，關教授亦擔任了不少公職。早年，香
港的食物安全問題嚴重，且由多個不同的單位負責，令

處理問題的效率欠佳。在關教授眼中，由他擔任主席的

食環署食物安全專家委員會在這問題上帶來了進步。現

今已鮮有源自香港的大型食物問題，這亦是專家委員會

的功勞。此外，作為香港認可處，認可諮詢委員會的主

席，關教授亦主張重視檢測和認證，使香港的食物、醫

療等檢測實驗室和認證機構的水平，能與國際看齊。 
 
一路走來主張爭取 
 
  於在學時曾參加過學生抗爭的關教授，明言自己於

在學時期並非激進分子。身為學生會代表會監察幹事會

的成員，他主張用平衡的眼光去看待事情。修讀理科更

讓關教授認為應時刻抱持理性多元的角度去解決問題。 
 
  關教授在工作時期又曾於 1997 年至 2004 年期間

擔任中大教師協會主席，為教職員爭取福利，亦曾參與
多次不同規模的上街遊行。關教授認為需要適時地，表

態表明立場，對抗不合理之事。 
 
閒暇時光 
 
  自任職聯合書院以來，關教授一直是聯合書院籃球

隊院隊成員之一。關教授於在學時期已經體格強健，並
頗精於籃球。雖然現在的體力和技術已不如當年，但他

仍會參與校長盃的比賽，並會和其他隊友練球聯誼。直

到今年，關教授仍有練習及參與兩次比賽。 
 
  喜愛運動的關教授，在閒暇時除了打籃球外，亦會

耍太極。關教授學習太極是源於等待女兒上游泳課時好

奇一試，從而培養成習慣，一直至今。即使在美國唸書

時，關教授亦有參加學校的國術班，學習北少林拳，並

曾到訪武館。關教授更提及到聯合國術會所耍練的，正

正亦是北少林拳。 
 
展望聯合的發展 
 
  作為書院副院長及通識教育主任，關教授亦希望多

作不同的嘗試。目前關教授正在研究參考外國學校的計

劃，邀請研究生參與通識課程，從而分擔老師的工作，

並讓同學在通識課程中學習到更多。關教授表示希望可

以保持到傳統通識教育的理念，拉闊學生視野，鼓勵學

生善用機會。至於其他方面，關教授表示需要按部就班 

，視乎情況，希望發掘到更多可以裨益書院的工作。 
 
  最後，關教授寄語聯合同學要做好自己，好好投入

聯合的小社會，進而投入到大社會，更要把視野推遠到

國家，甚至遍及全世界。 

關教授攝於 2012 年新生開學典禮上。 

2012 年校長盃籃球隊隊員合照。 

籃球場上的英姿。 


